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本报记者 张亚楠

水果大省山东为
什么打不进高端水果
市场

长久以来，王妍看到山
东的农业从业者们缺乏企业
思维，在收购价等方面长期受
到中间商的控制。“虽然山东
的技术好于陕甘宁、新疆，果
子品质好，却卖不过人家，始
终进不了高端市场，即便是出
口到中国香港、日韩等地，也
大多贴了国外经销商的商标，
产地被修改为国外，绝大多数
利润让经销商赚走了。”

前段时间，正庄农业的
唐贵妃梨出口香港，要进行
相关的报关送检。济南市商
检局告诉王妍，正庄农业的
唐贵妃是山东第一家以自有
品牌出口香港的水果。由于
没有先例，济南市商检局在
水、土化验、管理审核等方面
非常谨慎，整个报关流程走
下来用了两个月。

唐贵妃梨运到香港，商
家居然说，你这肯定是韩国
产的梨，不是山东的。香港商
家有这样的误会并不奇怪。
作为业内人士，王妍心里很
清楚，很多产地标着“韩国”
的水果，其实是山东的水果
贴了韩国的牌。

随着全国各地水果业的
发展，山东水果在全国市场的
份额被一点点压缩。前几天，
记者探访全省最大的果品批
发市场——— 青岛东方鼎信国
际农副产品交易中心，直径80
毫米的烟台红富士苹果卖2元
一斤，比2015年便宜了20%以
上，比前年行情最好的时候便
宜了30%以上。从2014年开始，
甘肃、陕西不断发展的苹果种
植业和逐渐完善的冷库建设，
让以往在市场上占有绝对优
势的山东苹果风光不再。

国外水果怎么那
么牛？举一国之力发
展一个品类

在山东苹果销售萎靡、
价格压低、高端市场难觅身
影的同时，近年来，洋水果却
长驱直入，像新西兰猕猴桃
品牌“佳沛”自2011年进入中
国以来，价格从来没有降过。

在新西兰、澳大利亚水
果业发达的背后，是他们举
一国之力在经营一个品牌。
在新西兰，猕猴桃销售完全
由佳沛公司垄断，其他机构
或个人无权收购。新西兰政
府出台法规规定，果农不可
擅自向国外销售猕猴桃。猕
猴桃生产必须严格执行佳沛
公司制定的技术、质量标准、
级别标准、包装物设计等，并
接受其监督。为了保证价格
稳定，今年6月，佳沛甚至强
制销毁了300万箱猕猴桃存
货，占到新西兰猕猴桃产量
的3%，因为他们认为当季猕
猴桃产量过多。

王妍说，正是佳沛公司
对新西兰猕猴桃出口节奏的
牢牢把控，保证了新西兰猕
猴桃进入中国市场多年始终
不降价。新西兰猕猴桃产业
化的背后，是一国政府支持
的垄断组织，中国可能很难
做到这步。相比之下，王妍认
为，日韩的农业协会模式似
乎更值得借鉴。

日本、韩国的农会曾多
次来山东考察。从他们口中，
王妍了解到，1970年前后，日
本农业面临的情况和如今中
国的状况非常相似，农产品
低价滞销、食品安全堪忧。为
了解决这个问题，十几个农
业企业成立了一个农业协
会，做安全农业食品，推进农
业产业化。15年过后，日本农
会才成了规模，农产品从种
植、分级、包装、销售到价格
把控都是一盘棋，农会旗下
企业非常自律，得到了政府
重视和市场认可，现在国际
高端水果市场上，日韩品牌
占据了重要的位置。

“守正出奇”，大
资本做农业也抵挡不
了同质化竞争

王妍认为，产业化是山
东水果走出困境的唯一出
路，但产业化也需要一个入
口，需要长期坚持。王妍打算
用15年时间做苹果这个品类
的产业化，由协会调配苹果
的种植标准、数量、价格。

玖红苹果是正庄农业慎
重选择的一个苹果品种。就像
新农堂堂主钟文彬提出的四
个字“守正出奇”，王妍认为，
做农业来不得半点虚假，必须
要守正，尊重客观规律、踏踏
实实，夯实科研能力、资金实
力、经营能力，又要出奇制胜。
在全国水果生产如此丰富、国
外水果长驱直入的情况下，绝
对不能搞同质化竞争。联想投
资的农业品牌佳沃，尽管背靠
联想这么雄厚的资本，至今不
能盈利。王妍认为，佳沃选的
蓝莓这个切入点不对，蓝莓这
个品种已经被国外水果企业

做到极致了，你的产品没有特
别的地方，很难再分一杯羹。

玖红苹果就是王妍出的
“奇招”。它是苹果，但不同于
市面上所见的大部分苹果，红
肉红皮，花青素含量大大高于
一般的苹果，是天然的高抗氧
化剂，抗衰老作用强。在盒马
鲜生，玖红苹果定价为49 .9元
两个，这个价格要比闻名全球
的日本王林苹果和新西兰爱
妃苹果还要高不少。

为什么敢定这么高的价
格？正庄农业聘请的专业公司
在进行细致的市场调研后认
为，玖红苹果被定位为功能性
水果，类似于“牛油果”，但口
感上又高于功能性水果。未来
几年，这种功能性苹果占的国
内市场份额在40亿到60亿。

学习日本农会，
从一个品类的产业化
起步

正庄农业要打造中国的
“爱妃”苹果，王妍说，头五年
主要做的事是夯实技术。第
二个五年开始进行组织、布
局，品牌和渠道的拓展，生产
团队的培养。正庄选择了山
东烟台和河北两个地区建立
种植基地，为满足40亿以上
的预算市场空间，正庄将在
未来两年内完成30000亩的
生产基地。先头部队，威海、
蓬莱、莱阳三地，每个地方
1000亩的土地已经流转完
成。目前在进行土地整理，明
年春天开始种苹果树，预计
2018年挂果，2019年达到亩
产千斤。

玖红苹果的运作完全按
照日本农协的模式做，由正
庄农业牵头，成立农业协会。
王妍说，一开始正庄就严控
整个生产环节。每个基地，通
过苗木、技术输出，正庄都要
占据20%到40%的股份，投资
人也是股东，但正庄掌握实
际控制权。土地流转到基地
手中，每个基地正庄都派厂
长负责生产管理，设立品控
员轮流往各个园区指导。同
时，正庄农业还利用物联网

实现种植的成本可控、可视、
数据可分析。

“一开始，有合伙人说你
们条件太苛刻了，我们买你
的苗不就行了吗？”王妍说，
对于这点，正庄态度很坚决。
如果品质把握不住，再好的
品种也很容易做烂。

“一开始由企业去带，五
年之后大家形成默契后由协
会统带。”王妍规划，当正庄和
农户的合作成熟之后，正庄农
业将更大程度上放权，最终，
正庄农业的定位为玖红苹果
协会发起者和品牌管理者。

玖红苹果基地前期每亩
投入3万元左右，30000亩地就
是9亿投入，这需要资本的支
持。王妍透露，不少资本对玖
红苹果的运营模式很感兴趣，
但资本方也并非没有顾虑，最
大的担心是政府对品种技术
的知识产权能保护到什么程
度。品种技术是玖红项目的核
心竞争力，一旦品种外流可能
对这个项目产生致命打击。

玖红苹果的品牌化是王
妍现在下力气要做的事。王
妍知道，褚橙的基地采购价
能到10元一斤，而品质类似
的其他橙子只能卖到2元一
斤，就在于褚橙的品牌溢价。
但楮橙这个案例是不可复制
的。农业种植企业要想提升
利润，掌握自主权就要去中
间化，而要去中间化，农业企
业就要把品牌策划这些中间
商做的事情承担下来。

王妍同时也在反思沾化
冬枣在品牌管理上的失误。她
认为，这些地标产品很容易陷
入吃大锅饭的境地，结果把牌
子砸了。在山东这样的农业大
省，水果很少去做企业化、个
性化品牌。玖红苹果的消费群
体定位于80后、90后，现在的年
轻人更关注个性化品牌。品牌
要能讲出故事来，新鲜好玩最
重要。针对90后，玖红苹果打
出了一句广告语：不要平庸就
要红。王妍说，品牌策划要紧
紧围绕产品的基因，这就是把
玖红苹果的红肉、红皮开发成
第一推广点，针对90后就要

“任性”的痛点。

一个苹果敢卖25元，因为她把联想佳沃和新西兰佳沛看透了

你你能能像像CCEEOO一一样样经经营营好好一一颗颗苹苹果果吗吗
12月17日，在一个关注农业创新思维的自媒体——— 新农堂举行的年终活动中，聚集了全国近一千家农业企

业负责人，大家一起探讨互联网时代消费升级浪潮下农业如何创新，济南正庄农业CEO王妍也参加了这次活
动。让王妍吃惊的是，在参会人员中，她居然看到了世界著名的水果经销商Rollink，这家企业年销售额100多个
亿，是新西兰苹果和日本青森苹果在中国的代理。

“像Rollink这样国际水果大咖都来参加中国一个自媒体举行的活动，深入到角角落落了解中国农业的新动
态，我们更不能在家里等顾客上门了。”王妍说。

而这些数据信息的公开透
明则促进了民众的监督。“普通
市民如果发现企业有超标排放
的行为，则可以在微博上@地
方环保官方微博。现在已经有
不少地方环保部门的官方微
博，会关注微博用户提供的线
索，直接对质疑做出回应，如果
企业真的有问题，会责令企业
进行整改。”沈苏南说，通过这
样的良性互动，公众关注企业
排放数据，关注政府监管行为，
把压力传导给企业，从而做到
大众舆论对企业排污行为的监
督。沈苏南介绍，蔚蓝地图从
2014年上线，已经累计有六七
百家企业对其超标排放做出了
回应。有些企业在整改后，排放
量发生断崖式下降。

污染源排污数据的公开透
明起到的作用不仅仅如此。通
过对这些企业排污数据的整理
和观察，蔚蓝地图还为一些环
保公益组织提供有价值的案
例，作为他们提起公益诉讼的
参考。目前已有公益诉讼立案。

借 助 空 气 质 量
APP近200个国际品牌
进行供应链绿色管理

利用污染数据检索还可以
做很多事。蔚蓝地图利用积累
的污染源在线监测数据库，可
以检索国际知名品牌在华供应
商的排污情况。2016年这个检
索范围已经从167个品牌扩大
到198个品牌，而根据198个品
牌的官方公开数据，以及多年
来积累的734家供应商企业沟
通记录等大量证据，可以分析
不同品牌在华供应链环境管理
表现。

这些国际品牌可以定期在
数据库中进行检索，如果发现
他们的供应商在过去一段时间
出现环境违法情况，会委托
IPE视其违规情况到现场查验
整改效果。如果问题解决、环境
管理现状合规，这个品牌才会
考虑恢复该企业的订单，或者
将该企业列入采购名单里。如
果该企业与IPE没有进行有效
沟通，整改不到位，那么该品牌
则不会恢复订单。

沈苏南介绍，国际品牌对
在华供应链的绿色管理已经从
IT行业扩展到纺织业，以及其
他一些污染较重的行业，同时
管理在向纵深发展。“有些品牌
不仅管理其一级供应链，同时
也要求他们的一级供应商以同
样的方法管理二级供应商。这
样就能有效识别整个产业链中
的关键产污环节。比如说服装
品牌，其一级供应商可能只是
成衣厂，不过成衣厂的污染可
能并不是太严重，只有洗水工
序会产生水污染。而成衣厂的
上游供应商，比如印染厂、皮革
加工厂，这些环节才是真正水
污染最严重的环节。”沈苏南
说。

这些公开的排放数据，不
仅仅在排污控制上有益，对于
品牌自身发展来说也是很有价
值的。“这可以帮助品牌识别供
应商的能耗和水耗，低排放和
低能耗从某些程度上表明企业
的可靠性与其良性发展的情
况，大品牌更倾向与低能耗低
排放企业合作。”

烟台苹果质量并不差于陕甘宁、新疆，近几年却一直面临销售艰难，价格压低的情况。（图片来自网络）
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